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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: HARÍAN PRUEBA DE CONFIANZA A PROFESORES 
Ante diversos casos de profesores implicados en abuso sexual, tocamientos e incluso relaciones sentimentales con 
estudiantes. La USEBEQ propondrá al Gobierno Federal la aplicación de exámenes psicológicos para el ingreso a 
docentes. (DQ, principal) 
 
EUQ: CAE 17% EMPLEO EN SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN 
La industria de la construcción vive una situación “crítica” por la contratación de 17% en la generación de empleo, 
derivado de una disminución en la inversión pública, principalmente por los recortes del gobierno federal; esto 
coloca a la entidad entre las 10 más afectadas en la generación de empleo. (EUQ, principal) 
 
AM: NECESARIA, VIVIENDA SOCIAL EN METRÓPOLI 
El constante incremento en el costo de la tierra agudiza el déficit de vivienda social que enfrenta el estado, 
especialmente en los municipios de la zona metropolitana de Querétaro. Mario Lerch Velázquez, Canadevi indicó 
que existe una falta de oferta en las viviendas de interés social, debido al costo de la tierra y otros aditamentos 
como la ubicación, conectividad y equipamiento. (AM, principal) 
 
CQRO: EVOLUCIÓN DE ZONA METROPOLITANA DE QUERÉTARO DEBE SER EFICIENTE: FORO 
INTERGREMIAL 
La evolución de la ciudad de Querétaro y su zona metropolitana tiene la necesidad de encauzarse mediante un 
sistema de planeación eficiente, transparente y vinculante, en favor del bienestar y prosperidad de todos sus 
habitantes, dijo el integrante del Comité Organizador del Foro Intergremial Querétaro Planeado, Rodolfo Loyola 
Vera. (CQRO, principal) 
 
N: QUERÉTARO JAZZ 
Querétaro se vistió de ritmos, la síncopa irregular y regular disparo de notas que se escurrieron por las fachadas 
de los templos y las casas coloniales, que movieron sobre adoquín los pies de los amantes del jazz, durante el 
segundo día del Festival Internacional. (N, principal) 
 
PA: ANUNCIA CORREGIDORA PASEO DE LOS ANCESTROS 
Buscando honrar y visualizar las tradiciones del municipio de Corregidora y de las raíces del México que se quiere 
construir, es como se ha presentado el proyecto Murales con Tradición: La calzada de los ancestros. La producción 
correrá a cargo de Nueve Arte Urbano en colaboración con el Instituto Municipal de la Juventud del Municipio de 
Corregidora. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CÁMARAS ENTREGAN PROPUESTAS PARA CONSTRUIR UN QUERÉTARO PRÓSPERO  
Romy Rojas, titular de la SDUOP, acudió en representación del gobernador a la clausura del “Foro Internacional 
Querétaro Planeado” que integra a representantes de distintas cámaras y que encabeza la Coparmex, a cargo de 
Lorena Jiménez. (N) 
 
 



 
VIERNES 28 DE JUNIO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 
 

HABRÁ TAXÍMETRO EN TODAS LAS UNIDADES PARA OCTUBRE  
Alejandro López, director del IQT, adelantó que, aunque algunas unidades cuentan con un taxímetro “piloto”, el 
servicio estará disponible en todas las unidades hasta octubre Señaló además que la tarifa de taxímetro para la 
zona metropolitana estará conformada por una tarifa mínima por kilómetro recorrido, distancia y tiempo del 
trayecto. (CI, DQ) 
 
INAUGURA HARMAN SEGUNDA ETAPA DE CENTRO DE MANUFACTURA AVANZADA 
La empresa Harman inauguró la segunda etapa de su centro de manufactura que se ubica en el Parque Industrial 
Querétaro, el evento estuvo encabezado por Marco del Prete, titular de la SEDESU. La empresa del sector 
automotriz cuenta en su centro de manufactura con laboratorios especializados para la manufactura, el diseño, 
bocinas y amplificadores. (AM, N, EUQ) 
 
DESPIDEN EN QUERÉTARO A 8 MAESTROS POR ABUSOS SEXUALES  
Enrique de Echávarri, coordinador de la USEBEQ, informó que ocho profesores de educación básica han sido dados 
de baja por los delitos de tocamientos, abusos sexuales y por sostener relaciones amorosas con alumnas menores 
de edad, durante los últimos casi cuatro años. (CQRO, PA, EUQ) 
 
VAN 4 ALUMNOS ENTREVISTADOS POR CASO DE MAESTRO ACUSADO DE ABUSO SEXUAL  
Enrique de Echávarri, coordinador de la USEBEQ, confirmó el cese de un docente de primaria “José Ma. Morelos y 
Pavón” ubicada en La Obrera, ante una serie de acusaciones por presunto abuso sexual en contra de menores de 
edad. “Decidimos tomar una medida cautelar que era por el momento retirar al maestro del servicio en lo que se 
realiza la investigación correspondiente, el área de planeación de Usebeq ya determina y asigna un maestro para 
cubrir a éste maestro durante el resto del ciclo escolar”, indicó. (ADN, DQ) 
 
RECONOCEN A CASAS HOGAR DE QUERÉTARO 
Karina Castro, Presidenta de la SEDIF. junto con Arahí Domínguez, presidenta del Sistema DIF Municipal de 
Querétaro, entregó apoyos económicos y reconocimientos a las 15 casas hogar que fueron beneficiadas con la 
décima carrera de la Esperanza que congregó 4 mil corredores con el objetivo de mejorar la calidad de vida de 864 
niñas, niños y adolescentes. (DQ) 
 
FOMENTARAN REGENERACIÓN FORESTAL Y DEL SUELO  
Por Monserrat Márquez 
Con la intención de homologar un sistema para reducir emisiones de carbono y fomentar la regeneración forestal y 
del suelo, hoy presentarán un plan de acción impulsado por la Organización Grupo Ecológico Sierra Gorda y la 
SEDESU. Durante el foro “Acción climática subnacional, emprendimiento local: un Protocolo Local para reverdecer 
México”, la representante del Grupo Ecológico, Patricia Ruiz Corzo, explicó que el objetivo es mitigar la huella de 
carbono. (EUQ) 
 
ANTE AMENAZAS DE CERRAR ACUEDUCTO II, CEA ESTÁ PREPARADA: ABEDROP  
De cerrarse el acueducto II como lo expresaron trabajadores de la mina “La negra” en Maconí, Cadereyta de 
Montes, las afectaciones dependerían del número de días en que se corte el suministro, indicó Enrique Abedrop, 
vocal de la CEA, quien dijo que de darse esta situación están preparados para suministrar a través de pozos. 
(CQRO, DQ, N) 
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AGUA PARA HDA. SANTA ROSA EN UN AÑO: CEA  
Alrededor de un año, llevaría concluir las obras de agua potable que realiza la CEA en Hacienda Santa Rosa, 
aseguró Enrique Abedrop, vocal de la CEA. (DQ) 
 
PARTICIPA COLÓN EN EL PROYECTO “QUERÉTARO PLANEADO”  
Al lado de la titular Romy Rojas, titular de la SDUOP, titulares de organismos colegiados dedicados a la ingeniería y 
la construcción y autoridades legislativas, el alcalde de Colón, José Alejandro Ochoa Valencia y la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Ecología del Municipio, María Cecilia Martínez Mancera, participaron en el desayuno para la 
presentación de los avances del proyecto “Querétaro Planeado”, que encabezó Lorena Jiménez, presidenta de la 
Coparmex. (DQ, EUQ) 
 
AERÓDROMO DE JALPAN TIENEN PERMISOS DEFINITIVOS  
Por Diego A. Rivera 
Marco del Prete, vocal de la SEDESU, destacó ayer que el Aeródromo de Jalpan ya tienen permisos definitivos para 
operación de vuelos privados y públicos y que el AIQ tendrá bajo su resguardo está espacio. (N) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PELEAN CONVIVENCIA EN TRIBUNALES  
Por Zulema López  
Hasta 80% de los casos que llegan al TSJ del estado de Querétaro destacan el interés de ambos padres de 
garantizar la convivencia con sus hijos, declaró la magistrada de la Sala Familiar, Cecilia Pérez. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RECONOCEN LAGUNAS LEGALES QUE PERMITEN INCUMPLIMIENTO DE FRACCIONADORES 
Por Esmeralda Trueba  
La presidenta de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones, de la 59 
Legislatura, Abigail Arredondo, reconoció graves lagunas legales que permiten que los desarrolladores 
inmobiliarios no entreguen sus desarrollos a los municipios, pues, dijo, en la zona metropolitana existen más de 
mil fraccionamientos no entregados. Por ello, aseguró que darán celeridad a una iniciativa de ley que permita un 
programa extemporáneo de reformas, mediante las cuales los municipios empiecen con la recepción de 
desarrollos. (CQRO) 
 
ATENCIÓN GRATUITA A VÍCTIMAS DE VIOLENCIA  
Por Anaid Mendoza  
La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en la LIX legislatura, Beatriz Marmolejo 
Rojas, presentó una iniciativa para que las mujeres víctimas de violencia familiar y de escasos recursos puedan ser 
representadas en procesos jurídicos de forma gratuita.  (DQ) 

 
 
 
 



 
VIERNES 28 DE JUNIO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

MUNICIPIOS 
 
ABUSO CONTRA MUJER Y SU HIJO  
Es la una de la tarde y el bullicio de turistas y queretanos en el Jardín Zenea solo es operados por las sirenas de 4 
motociclista de la policía municipal que irrumpen frente a la Tienda del Sol. siete uniformados, apoyados por una 
patrulla y portando armas largas interrumpen a una mujer que está apunto de cruzar Corregidora rumbo al 
andador 5 de Mayo. Casi lo arrolló uno de los agentes cuando otra uniformada la alcanza a detener. Pensó que la 
iban a ayudar, inmediatamente la empezaron a revisar, igual a su hijo menor de edad. -Es sospechosa dijo el 
agente-. “De ser sospechosa de salir del banco, con mi hijo”. (PA) 
 
QUERÍAN MATAR A JOVEN  
Confirman autoridades estatales y municipales la detención de una persona derivado de la agresión a balazos que 
sufrió un joven de 18 años en avenida Universidad, este miércoles por la noche. Lo anterior fue confirmado 
mediante un boletín de prensa emitido por la SSC, instancias que actuó como primeros respondientes a la 
emergencia y en entrevista exclusiva para ABC Radio por el titular de la policía municipal capitalina, Juan Luis 
Ferrusca. (DQ) 
 
EN PROCESO DE REEMPLAZAR 15 PIEZAS DE LA MAQUETA DE LA ALAMEDA HIDALGO  
Entregan documentación para investigación de malos manejos de maqueta monumental, actualmente se 
contempla la restitución de 15 piezas que fueron robadas, Andrea Avendaño, titular de la SECULT, informo que se 
tiene presupuesto de diferentes escultores en cuanto a estas piezas las cuales en total fueron 15. (AM, DQ) 
 
PRESENTAN EL PROGRAMA “LETRAS VIVAS”  
Andrea Avendaño, titular de la SECULT municipio de Querétaro, realizó la presentación del programa Letras Vivas, 
con la cual busca acercar la cultura a los distintos estratos sociales. (N, DQ) 
 
CASILLAS: NO HABRÁ ZONA DE TOLERANCIA EN LA CAPITAL  
Por Monserrat Márquez  
No está previsto crear una zona de tolerancia para las trabajadoras sexuales desarrollen su actividad en la capital 
queretana, aseguró el secretario de gobierno, Apolinar Casillas. (EUQ) 
 
ESPERA MUNICIPIO DE QUERÉTARO RESPUESTA A PROPUESTAS DE PREDIOS PARA GUARDIA NACIONAL  
Nosotros sí contamos con tres alternativas de terrenos para la Guardia Nacional que siguen en revisión por parte 
de la autoridad correspondiente, afirmó el secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casilla 
Gutiérrez. Esto luego de que el secretario de Gobierno del estado, Juan Martín Granados Torres, afirmara que hubo 
municipios que no contaban con terrenos para las bases de la Guardia Nacional, pues no cumplían con las 
características requeridas. (AM, DQ) 
 
EL MARQUÉS REALIZA JORNADA DE SALUD Y SERVICIOS EN CERRO PRIETO  
Como parte de las acciones puestas en marcha por el Comité de Entornos Saludables del municipio de El Marqués, 
se llevó a cabo una jornada de salud y servicios en la comunidad de Cerro Prieto, donde participaron diversas 
dependencias de la Administración Municipal.  (DQ, Q) 
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AYUNTAMIENTO DE EL MARQUÉS APROBÓ EL NUEVO REGLAMENTO PARA LA PROTECCIÓN, CONTROL Y 
ATENCIÓN DE LA FAUNA  
El municipio de El Marqués armonizó su reglamentación para la protección de la fauna con el objetivo de generar 
mejores políticas públicas a favor de los animales. El nuevo Reglamento para la Protección, Control y Atención de 
la Fauna, se armoniza con la normatividad estatal, nacional e internacional en materia de protección animal. (Q, 
DQ, N, PA, EUQ) 
 
PINTARÁN “MURALES CON TRADICIÓN” EN CORREGIDORA  
En rueda de prensa encabezada por el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, fue 
presentado el proyecto “Murales con tradición” que consiste en la creación de la Calzada de los Ancestros en donde 
se plasmarán quince murales de arte urbano sobre el eje Salvador Sánchez Bárcenas, inspirados en los primeros 
pobladores y con la participación de artistas locales y algunos invitados, a través del Instituto Municipal de la 
Juventud. (AM, PA, DQ, EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PREVÉN CONSTRUCTORES RECESIÓN ECONÓMICA  
Por Francisco Velázquez  
Al término del primer semestre de este año, la economía mexicana entrará en recesión, consideró el presidente de 
la CMIC delegación Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos, toda vez que la tendencia indica que se presentará esta 
situación y no ha habido un repunte de la actividad. (CQRO) 
 
PLANTEA UAQ PRESUPUESTO EQUITATIVO A UNIVERSIDADES  
Por Alejandro Payán  
Que den lo mismo a todas por cada alumno, pidió la rectora de la UAQ, Teresa García, en la Cámara de Diputados. 
Dijo que las universidades participarán en la elaboración de las leyes secundarias de la reforma educativa, donde 
solicitarán que se asigne un presupuesto equitativo.  (DQ) 
 
SE SUMAN DOS FACULTADES A SOLICITUD DE EXPEDICIÓN DE TÍTULOS EN FEMENINO 
Por Esmeralda Trueba  
En sesión de consejo ordinario de la UAQ, las facultades de Filosofía y Ciencias Políticas y Sociales se sumaron a la 
demanda de la egresada de la licenciatura en Sociología, Maricruz García Bárcenas, respecto a su solicitud de que 
los títulos universitarios de las egresadas de esta institución sean nombrados en femenino. Asimismo, solicitaron 
que el reglamento de estudiantes de la UAQ sea revisado y le sea añadido al Capítulo I de las Disposiciones 
generales, al Capítulo VII de la Titulación y Obtención de Grado, y todos los capítulos que sea necesario, el expreso 
reconocimiento de la presencia de las mujeres en esta casa de estudios. (CQRO) 
 
TERESA GARCÍA UAQ CRECE 3% PARA OFRECER MÁS LUGARES  
Por Zulema López  
La UAQ crece 3% su matrícula estudiantil de manera anual, esto para permitir que cada vez más alumnos ingresen 
a la Máxima Casa de Estudios, señaló la rectora Teresa García. (DQ) 
 
 
 



 
VIERNES 28 DE JUNIO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 
 

“LA GRAN FUERZA DE MÉXICO” EN EL PARQUE BICENTENARIO  
En el Parque Bicentenario se presentará la exposición de la Fuerzas Armadas “La Gran Fuerza de México”, siendo 
una exhibición distinta a las ediciones anteriores que llevaron por nombre “Pasión por Servir a México”. La 
muestra se celebrará del 28 de junio al 28 de julio desde las 9 de la mañana a las 6 de la tarde y será de forma 
gratuita, aunque para el uso de las instalaciones del Parque -como los juegos mecánicos- sí deberá hacerse el pago 
correspondiente. (AM, CQRO, DQ, PA, EUQ) 
 
GOBIERNO FEDERAL DEBE RECONSIDERAR SU PROCEDER: CMIC  
El Gobierno federal debe reconsiderar las políticas empleadas para el sector de la construcción del estado que, 
durante el primer semestre de 2019, reporta un déficit de 20% en comparación con el mismo periodo del año 
anterior, consideró Álvaro Ugalde Ríos, presidente de la CMIC. (AM, EUQ, DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA  
Kuri denuncia subejercicio en el sector salud. Mientras en Querétaro siguen sin informar a los medios de 
comunicación de lo que sucede en las instituciones del sector salud, como es el caso del ISSSTE en donde la semana 
anterior se denunciaron casos de negligencia médica, paradójicamente hay un queretano que durante los últimos 
días ha levantado la voz en el Senado para advertir de la crisis que se vive en el sector salud de este país.  Ayer 
Mauricio Kuri, nos cuentan, dio a conocer que el gasto del gobierno federal en este rubro cayó 10.2% durante los 
primeros cuatro meses de 2019 lo que ha generado subejercicio que supera los 30 mil millones de pesos. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Que la Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ) y el Instituto Tecnológico de Aeronáutica (ITA) de Brasil se 
hermanaron con la firma de un Memorándum de Colaboración, con el cual se pretende fortalecer el intercambio de 
proyectos y las capacidades técnicas para ambos países, y para el estado de Querétaro, en materia aeronáutica. En 
el marco de la firma del acuerdo, fueron presentados proyectos desarrollados a través del Aeroclúster de 
Querétaro y del Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial (Cidesi). Estuvieron presentes Alfredo Botello; SEDEQ; 
Jorge Pinto, rector de ITA; Jorge Gutiérrez, rector de la UNAQ; Liborio Rauber, director ejecutivo bajío de la Cámara 
México Brasil (Camebra); y Felipe Rubio, director del Centro Nacional de Tecnologías Aeronáuticas (Centa); entre 
otros. Por otro lado, pero también en temas educativos, el Consejo Universitario de la UAQ aprobó la creación de la 
Licenciatura en Educación y Mediación Intercultural, que ofrecerá la Facultad de Filosofía (FFi); y el programa de 
TSU en Construcción Sostenible, que se impartirá en el campus Pinal de Amoles por parte de la Facultad de 
Ingeniería. En el primer caso, la población objetivo del nuevo programa académico -que tendrá la modalidad a 
distancia para proyectar su alcance a nivel nacional- estará localizada en los tres municipios con mayor número de 
población indígena (Amealco de Bonfil, Cadereyta de Montes y Tolimán), además de los dos centros urbanos con la 
mayor concentración de integrantes de comunidades indígenas: Querétaro y SJR.  La alcaldesa de Huimilpan, 
Leticia Servín, dijo que la migración de habitantes de esta demarcación ha disminuido por las políticas de Trump: 
“Entonces, los que estaban allá ya no han regresado o regresan muy pocos; y de los que están aquí, se han ido 
pocos”. Dijo también que “el 50% de la población tiene familiares allá; en promedio, 30% radica allá, somos 40 mil 
habitantes”. (CQRO 1 y 2) 
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ASTERISCOS  
PERITAJES SOBRE MINERA EN COLO�N, EN 15 DÍAS. De acuerdo con la autoridad municipal, en alrededor de 15 
dı́as estarán listos los peritajes necesarios para saber si las afectaciones en las viviendas de la comunidad de San 
Martín, en Colón, fueron causadas por las detonaciones de la empresa minera Peña de Bernal. La Universidad 
Autónoma de Querétaro es la encargada de los peritajes y, cuando los resultados estén listos, se definirá, en primer 
lugar, si existe responsabilidad de la empresa y, en segundo, una ruta para ayudar a quienes han sido afectados. 
FOMENTAN CULTURA VIAL. Esta semana, la Secretarı́a de Movilidad capitalina, a través de su Departamento de 
Operación de Tráfico, impartió el taller de ‘Seguridad vial’ a los alumnos de preescolar del Instituto Tlaxco, quienes 
aprendieron los derechos y responsabilidades del peatón, las señales de tránsito y la función de los agentes de 
Movilidad en la ciudad. Además, a través de sus redes sociales, con el propósito de continuar el fomento de la 
cultura vial en la ciudad, han comenzado a difundir consejos para ciclistas, como el asegurarse de ser visible con el 
uso de ropa reflejante y evitar puntos ciegos, al igual que respetar el espacio de los demás. CONFÍAN EN 
DINAMISMO ECONÓMICO DE LA REGIÓN. La llamada Cuarta Transformación le ha cambiado el ritmo al paıś y a la 
zona del Bajı́o. Los estados de la región arrancaron el sexenio con una crisis de desabasto de gasolina que paralizó 
y creó caos en las economías locales, a lo que se sumó el recorte en recursos y programas federales, ası́ como la 
cancelación en proyectos de obra pública. A esto habrá que sumar el efecto que tuvieron en el crecimiento 
económico, durante 2018, la incertidumbre por la elección y la renegociación del Tratado de Libre Comercio de 
Norteamérica. Sin embargo, y pese al débil desempeño de la economı́a nacional en esta Administración, expertos 
confı́an en que los estados de la zona retomarán su dinamismo este año. (AM 8) 
 
EXPEDIENTE Q "SORPRESAS" 
Por Adán Olvera 
Andamos tan ocupados en cosas tan relevantes, pero también tan importantes que la UAQ, incluyendo la misma 
rectora de la máxima casa de estudios, Teresa García Gasca, defiende causas que pudieran parecer insignificantes, 
pero son de alta prioridad para nuestra convivencia social armónica. La UAQ con propuesta de alto nivel buscará 
modificar el lenguaje en la expedición de títulos universitarios y es que se evitarán los conflictos por género, es 
decir ya no habrá problemas porque se expidan títulos universitarios en masculino por default. En la sesión de 
Consejo Universitario, se les empandillaron y alzaron la voz, con toda razón varías mujeres integrantes del 
movimiento feminista y expusieron su inconformidad y solicitaron a Teresa García Gasca, que los títulos 
universitarios de las mujeres egresadas aparezcan en femenino. “Rechazamos enérgicamente la afirmación de que 
no existe en la comunidad universitaria mujeres inconformes con ser invisibilidades sistemáticamente, lo cual 
reproduce violencia de género en el ámbito institucional”. Las mujeres tienen con mucha pena que seguir pidiendo 
espacios y terreno que nunca tuvo que ser peleado; los temas de género hoy son importantes y son relevantes para 
todas, pero con profunda pena la UAQ destina tiempo en algo que no tendría que hacer. Hoy los temas son los 
títulos y cómo es que tienen que salir; pero de los acosadores y abusadores de escuelas y facultades, nada se dice y 
es lamentable que las víctimas tengan que seguir calladas y los abusadores sigan disfrutando de impunidad por 
silencio. La UAQ tiene mucho que hacer para establecer políticas coherentes con su entorno y con su 
responsabilidad social. DE REBOTE. Los panistas se “espejearon” ahora que vieron a su primo hermano el PRI 
hacer campaña por la dirigencia nacional y se han quedado pensando mucho en un futuro cercano. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
PENDIENTE. Muy nerviosos andan en la Secretaría de Gobierno, pero sobre todo en la Coordinación estatal de 
Atención Ciudadana, tras conocerse que la mujer asesinada en Tequisquiapan hace una semana había entregado en 
mayo una carta en esa dependencia para pedir protección porque temía ser asesinada por su ex pareja. No se 
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aplicaron los protocolos, si es que existen, y la gravedad del caso amerita que sea señalado algún responsable y las 
medidas tomadas al respecto. Por lo pronto, mientras se determina si hay sanciones o destituciones, ya el 
gobernador Francisco Domínguez anunció una revisión de los procedimientos para que no pase nuevamente algo 
similar. DOLIDOS. Con la renuncia de José Narro al PRI y la inminente llegada del campechano Alejandro Moreno 
“Alito” (“Amlito”, le dicen algunos) a la dirigencia nacional tricolor, varios distinguidos priístas queretanos 
quedaron muy dolidos, entre ellos José Calzada Rovirosa, Juan Arturo “El Pollo” Torres Landa y el hoy disidente 
Pancho Pérez Rojas. Si de verdad quiere legitimar su liderazgo hasta 2021, Juan José Ruiz y compañía deben 
conciliar. ALERTA. Debido a que continúan las fricciones entre los comerciantes de Amealco y las autoridades 
municipales, la Asamblea de Tianguis indígenas exigió la ampliación de las medidas de protección para los 
tianguistas y la necesidad de un visitador de la Defensoría de los Derechos Humanos. El conflicto amenaza con 
crecer. (DQ) 
 
TABLERO  
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
DESAPARECEN LA PRESEA EZEQUIEL MARTÍNEZ. Cheque. Este viernes se cumplen diez años de la irreparable 
pérdida del periodista Ezequiel Martínez Ángeles, quien por más de cinco lustros condujo el programa “A 
micrófono abierto” (más allá de la noticia) a través de Radio Universitaria, en donde hoy a las siete de la mañana 
habrá una emisión en su memoria. Reportero, columnista, abogado y maestro de historia de México y teoría del 
Estado en la UAQ, fue jefe de información de los dos periódicos más antiguos de la ciudad. En su honor el Congreso 
del Estado instituyó el Premio Estatal de Periodismo “Ezequiel Martínez Ángeles” que todavía en 2017 recibió el 
conductor y editor Andrés Estévez Nieto, pero se ha suspendido. No se entregó en 2018 ni en 2019. Este 
columnista tuvo el privilegio de la amistad con Cheque y de compartir, por años, trabajo conjunto en prensa y 
radio, viajes nacionales e internacionales, además –y eso fue lo mejor- intensas relaciones familiares, A su paso por 
el diarismo local, Ezequiel dejó magistrales columnas, denominada “Transparencia” en su primera época y “El 
Urbanita”, ya con un estilo más acabado, en las que pugnó por un desarrollo equilibrado de las ciudades, que 
privilegiara a la persona por encima de los automotores. Ejerció la crítica a los planes gubernamentales y a las 
desviaciones de funcionarios, como fue el caso de uno de los procuradores de Rafael Camacho Guzmán, destituido 
después de reconocer en una entrevista con él que “todos somos corruptos”. No lo corro por corrupto, sino por 
pendejo, aclaró el entonces gobernador. Igualmente desató la polémica al calificar al Congreso del Estado como un 
circo, por la falta de seriedad y capacidad de los diputados en el tratamiento de los asuntos legislativos. El líder de 
la Cámara le exigió retractarse, cosa que, por supuesto, no hizo. Tuvo un acendrado amor por Querétaro, ciudad en 
la que nació el 27 de noviembre de 1955 en la maternidad de la señora Blanco, cerca de San Antonio, pero vivió 
toda su infancia en la calle del Hidalgo, presumiéndose -contradictoriamente- como vecino del Barrio de Santa Ana 
y ciudadano del mundo, que pugnaba por la desaparición de las fronteras y las banderas. En sus clases de 
preparatoria desmitificaba la historia nacional y en especial el periodo de la Revolución Mexicana, que negaba, 
recordando cómo nuestros héroes se mataban los unos a los otros. “Cheque”, era amante de la buena mesa y de los 
buenos tintos, así como de los “Sol y sombra” que disfrutaba con sus amigos, a los que se prodigaba, cálido y total, 
cuando adquirían ese rango, reservado solamente para sus pares. Desconfiaba de los políticos y condenaba el 
crecimiento desordenado de la zona metropolitana y especialmente la salvaje invasión de la mancha urbana sobre 
las tierras agrícolas. Se mantuvo siempre como un lector empedernido de periódicos y de libros sobre la ciencia 
jurídica y el fenómeno de la comunicación. Su frase de batalla “¡Qué país” hacía el ritual! Una especie de ábrete 
sésamo para dialogar con sus compañeros y amigos, con los que cotidianamente discutía de política y de medios en 
su mesa de un café del Portal Quemado, en la Plaza de Armas, en donde se convirtió en un cliente tan frecuente que 
ya era parte del paisaje. Era un hombre incorruptible, de profundas convicciones y sin mayores ambiciones 
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materiales. Murió a los 53 años, el 28 de junio de 2009, a unos días de las elecciones, cuyo resultado le hubiera 
gustado ver, porque ganó José Calzada Rovirosa, colaborador suyo en la radio, aunque probablemente hubiera 
criticado su forma de gobernar sin colores y, sobre todo, la entrega al PAN. Nos han hecho mucha falta la amistad y 
el análisis de Ezequiel Martínez en esta década de luces y sombras, en las que nuestro estado pasó del top ten de la 
seguridad al de los feminicidios y destaca en la mayor parte de los casilleros del Semáforo Delictivo. Muy minada 
su salud, acudía Cheque a transmitir su programa “A micrófono abierto”, cosa que hizo hasta unos días antes de ser 
internado en la clínica, heredando a sus hijos Betzabéth, Oriana e Imanol un enorme patrimonio de honestidad, 
compromiso social y profesionalismo Nunca buscó el halago ni las medallas, por eso resultaba paradójico que el 
congreso de los diputados, a los que tanto criticó, haya creado la presea al mérito periodístico que, muy 
merecidamente, llevaba su nombre y que en estos malos tiempos para el periodismo, ya desapareció. Finalmente, 
la cancelación del premio es congruente con la situación actual. No hay respeto a la libertad de expresión, como lo 
prueba la persecución en contra de este medio, ¿por qué va a haber un reconocimiento a los periodistas? ¡Qué 
país!” diría Ezequiel. -BLANCAS Y NEGRAS-Alito. En Querétaro, cuna del PRI, bueno más bien de su ancestro el PNR 
(Partido Nacional Revolucionario), arrancó campaña Alejandro Moreno Alito, candidato a la presidencia del comité 
ejecutivo nacional. Y tuvo una primera probada de lo que va encontrar, en mayor o menor grado, en todo el país: 
un partido disminuido, dividido y muy mal dirigido, aliado al PAN. El PRIAN, pues. Quejas en público y en privado 
halló el futuro líder, ante lo que declaró que el PRI no tiene dueño y que se va a renovar para estar de regreso y 
ganar el poder que detentó por décadas, asegurando que Morena gobierna, pero es ave de paso. O sea, ganso de 
paso. Se reunió Moreno con el comité estatal encabezado por el repudiado Juan José Ruiz y sus detractores, entre 
los cuales están algunos de los candidatos perdedores, pero también con la militancia leal y con los traidores que 
no se fueron o los que ya regresaron. A todos convocó a la unidad y dijo que después de la elección del 11 de 
agosto trabajará por hacer del PRI el mejor partido de México. Reaparecieron algunos de los desplazados por la 
actual dirigencia, como la diputada federal María Alemán; el presidente con licencia del Instituto Reyes Heroles, 
Paul Ospital y el secretario de organización de la CATEM, Eric Osornio, pero no se dejaron ver ni el dirigente del 
PRI capitalino, Pancho Pérez Rojas ni ex gobernadores ni ex presidentes nacionales. Alito prometió regresar 
después de la elección y recorrer todos los municipios del estado. Hará falta. -LA FRASE DE LA SEMANA-Nada. No 
vamos a permitir el mínimo acto de corrupción: Luis Bernardo Nava, presidente municipal de Querétaro en la 
sesión ordinaria de Cabildo, el martes pasado. Eso dijo. -JUGADA FINAL-Alcalde en la calle. A Luis Bernardo Nava, 
que no iba a ser tapadera de nadie y sólo se la pasa amagando a Marcos, mientras ofrece combatir la corrupción, y 
no hace NADA, un retórico y bien intencionado ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
¡SERENOS, MORENOS! Consejeros estatales, diputados y regidores de Morena fijarán hoy su postura en relación a 
los cambios internos que se presentarán “en los próximos meses”, apegándose, dice, manera estricta a sus 
estatutos y tiempos. En ese sentido, rechazan las confrontaciones estériles que sólo propician división y desgaste. 
La cita es en el 1810 a las nueve de la mañana. Lo que diga el dedito. Agua serena para Morena. (PA 1) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
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